



“Metástasis hidráulica”

El Abuelo Cruz es un futbolista retirado que brilló a mediados de los ochenta. Jugó casi toda su vida en Monterrey y en Tigres y, cosa rara, es muy querido por la afición de los dos equipos.

Sabe de los graves problemas de la falta de agua en la capital de Nuevo León y hoy apadrina, junto con el diputado de Morena **Rubén Muñoz Álvarez**, presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos en San Lázaro, la campaña “gota a gota, el agua se agota”. En esa campaña participan también los destacados exfutbolistas: **Luis Hernández**, *El Matador*; **Oswaldo Sánchez**, **Ignacio Ambríz**, **Miguel Herrera** y **Kikín Fonseca**; además, el cronista deportivo **Enrique Burak** y el actor **Armando Araiza**, entre otros.

Gracias a todos ellos por contribuir a visualizar un problema que se viene arrastrando desde hace lustros y que, si no se atiende, puede convertirse en un grave problema social.

* Lo que ocurre en Monterrey puede replicarse en otras ciudades si los rezagos en el arcaico sistema de agua en todo el país no se atienden ya.

Van datos duros del Coneval y del Inegi que ilustran el tamaño del problema:

1.- Hay entre 10 y 14 millones de mexicanos que no cuentan con una red de agua potable. Un incumplimiento del artículo 4º de la Constitución.

2.- Entre 35 y 37 millones de mexicanos no cuentan con una red de saneamiento. No hay redes de drenaje. Eso provoca un problema de contaminación de las aguas residuales.

3.- De las 3 mil 690 plantas de tratamiento que tiene inventariadas la Asociación Nacional de Empresas encargadas de Saneamiento (Aneas), las dos terceras partes tienen problemas de calidad de agua y una tercera parte está fuera de operación.

Los ayuntamientos no cuentan con recursos económicos para mantener las plantas en operación. Tampoco para pagar el costo de la energía eléctrica, que tienen hoy la obligatoriedad de cubrir.

4.- De los 2 mil 471 municipios que hay en México, sólo veinte de ellos trabajan con capacidad financiera para dar viabilidad a los organismos operadores de agua.



5.- Para evitar que la crisis hidráulica haga metástasis, el país necesita invertir, mínimo, el 1% del PIB durante los próximos siete años. Esto equivale a 76 mil millones de pesos, sólo este año, según el diputado **Muñoz Álvarez**.

Para darle una idea: el presupuesto de la Conagua fue de 33 mil 916 millones de pesos en 2022. Es decir, hay que canalizar anualmente al agua más del doble de esos recursos de aquí a 2029 para evitar que explote esa bomba de tiempo.

* El presidente **López Obrador** abordó ayer el problema de la sedienta Ciudad de Monterrey, al borde de la deshidratación.

Pidió a cerveceras y refresqueras de Nuevo León que, en estos días, tomen la decisión de no consumir agua y que el vital líquido disponible se destine para uso doméstico. "Que nos ayuden en eso, es una petición", dijo.

"Las empresas que tomen esa decisión van a ser apoyadas por nosotros, o sea, podemos llegar a acuerdos para que no se vean tan afectadas", puntualizó.

AMLO dijo que hay dos empresas que distribuyen Coca-Cola en Nuevo León. "Tengo entendido que una de ellas ya aportó y la otra no. Entonces, llamaría a todos para que ayudaran, lo mismo en el caso de la cerveza y pueden decir que ya están aportando, pero si se complica más la situación, hay que seguir aportando, incluso detener la producción y dedicar toda el agua que se requiera a la gente", señaló.

* Hoy continúa la audiencia sobre la tragedia de la Línea 12 del Metro. Reinicia a las ocho de la mañana y se calcula que termine pasada la medianoche. **Gabriel Regino**, abogado de los ocho imputados, adelanta que los exfuncionarios, todos de la época de **Marcelo Ebrard** en la Jefatura de Gobierno, serán vinculados a proceso.

"La vinculación a proceso será una afrenta, una burla a las víctimas, porque se va a iniciar un proceso que puede durar de cuatro a cinco años por la gran cantidad de pruebas que tendrán que irse recabando", dice.

No se cierra el caso, pues. La defensa podrá aportar pruebas para demostrar la "falsedad" con la que se conduce la Fiscalía de la CDMX al intentar eliminar, como línea de investigación, la falta de inspecciones y de mantenimiento en la famosa Línea Dorada (¿se acuerdan del último informe de la empresa noruega DND, contratada por el GCDMX?), en un afán por proteger a la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**.

Regino sostiene que los ocho imputados no son responsables. "Prueba de ello es que el diseño de la obra, a cargo de ICA, y la construcción, del Grupo Carso, demuestra que fue bien diseñada y bien construida, porque, hasta ahora, esas empresas no han sido acusadas", puntualizó.